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Жизненные принцип 

-Одиннадцатого февраля на за
седании совета директоров ОАО 
«ММК» Виктор Рашников сделал 
сенсационное заявление о том, что 
оставляет пост генерального ди
ктора, чтобы сосредоточиться на 
стратегических направлениях раз
вития комбината и назвал вас сво
им преемником. Ваши ощущения 
в тот момент? 

Признаться, именно в этот мо
мент я не ожидал этого. Хотя при
мерно за месяц до совета дирек
торов у нас был разговор с Вик
тором Филипповичем. Но я думал, 
что все это произой
дет на годовом со-
брании акционеров... 

- О чем вы думали, 
о чем размышляли 
перед собранием акци
онеров. Ведь предсто
ит нести нелегкую и 
ответственную ношу 
генерального... 

- Вот об этом как раз и думал. 
Виктор Филиппович очень высо
ко поднял директорскую планку, 
и надо быть достойным ее уров
ня. Я размышлял о том. как сохра
нить и приумножить традиции, за

ложенные им и его предшествен
никами. 

- И какие у вас ощущения от 
того, что вы теперь руководитель 
крупнейшего металлургического 
предприятия не только в стране, но 
и в мире, предприятия, где начина
ли простым рабочим... 

- Эйфории никакой. Знаю толь
ко одно - это наиответственнейшая 
должность и надо работать, рабо
тать и работать, чтобы оправдать 
оказанное доверие. 

- Геннадий Сергеевич, вам до
велось трудиться при шести дирек-

Виктор Рашников очень высоко 
поднял директорскую планку, 
и надо быть достойным ее уровня 

торах комбината - Филатове, Гал
кине, Радюкевиче, Ромазане, Ста
рикове, Ра ш н и ко вс. Каждый из 
них - яркая личность. Но у каждо
го свои, особые, отличительные 
черты. Чему вы учились у них? 
Кто из директоров оставил самый 

заметный след в вашей биогра
фии? 

- При Андрее Дмитриевиче Фи
латове я только поступил на комби
нат. Дмитрий Прохорович Галкин 
назначал меня начальником смены. 
Мое становление как руководителя 
проходило при четырех директорах. 
У каждого из них был свой стиль ру
ководства и работы с людьми. Но 
принцип был тоже один - высоко 
держать марку ММК. И эту задачу 
они выполняли в духе того време
ни, когда директорствовали. Леонид 
Владимирович Радюкевич - это же

сткий управленец. 
Иван Харитонович 
Ромазан навсегда 
останется в нашей 
памяти как народ
ный директор . 
Нелегкое и неза
видное директорс
кое бремя при

шлось нести в переходный период 
Анатолию Ильичу Старикову. Ну, а 
Виктор Филиппович сделал все воз
можное, чтобы поднять ММК на тот 
уровень, на котором он находился 
в лучшие годы. Я усвоил главный 
директорский урок из школы моих 

предшественников - рабо
тать с полной самоотдачей 
на максимальный резуль
тат. 

- Генеральный директор 
-должность не только хо
зяйственная, но и полити
ческая. Директора Магнит
ки избирались членами 
ЦК, депутатами Верховно
го Совета. У Виктора Фи
липповича Рашникова, на
пример, много «полити
ческих титулов». Вам, ви
димо, гоже предстоит зани
маться и общественной, и 
политической работой? А 
как вы вообще относитесь 
к политике? 

- Вы знаете, я человек не 
публичный . Ну и, на
верное, в таком объеме по
литикой, как ею занимался 
Виктор Филиппович, зани

маться не буду. В свое время два 
года был заместителем секретаря 
парткома комбината, хорошо знаю, 
что такое политическая работа, по, 
честно говоря, мне все же по душе 
экономика и производство. 

- Готовясь к беседе с вами, я 
вспомнил, что в июле 1997 года 
брал у вас интервью, которое выш
ло под заголовком «Чудес в эко
номике не бывает». Вы в то время 
работали директором по экономи
ке комбината. Изменились ли ваши 
взгляды за минувшие годы? Или, 
может быть, чудеса в этой области 
все-таки случаются? 

- Экономика это результат дея
тельности человека, группы людей, 
коллектива предприятия, эффектив
ности и стиля управления. Чудес 
здесь не бывает. Нужно ставить кон
кретные цели и задачи и добиваться 
их выполнения. 

- Создатель японской фирмы 
«Сони» Акио Морита говорил, что 
людям нужны деньги, но они еще 
хотят получать и удовольствие от 
своей работы и гордиться ею. Ког
да, на ваш взгляд, такой баланс воз
можен на нашем комбинате и что 
для этого необхо
димо сделать? 

- Мне кажется, 
что мы уверенно 
движемся к дости-
жению этого ба
ланса. Вспомните, 
что происходило 
на комбинате лет 
в о с е м ь - д е с я т ь 
назад, когда нечем 
было выдавать 
зарплату. Сейчас 
и зарплата вырос
ла, и выдают ее 
вовремя, и пол
нокровным руб
лем. Пусть ее уро
вень еще не тот, 
чтобы обеспечи
вать достойную 
жизнь каждому 
работнику, но она 
сегодня самая вы
сокая в отрасли. 
Конечно, надо 
стремиться к евро
пейскому уровню 
заработной платы металлургов. Но 
деньги с неба не падают. Их надо за
рабатывать - повышать производи
тельность труда, внедрять новейшие 
технологии, минимизировать затра
ты. 

- Можете ли вы поставить диаг
ноз современной России? 

- Диагноз вообще-то ставит док
тор... Беспокоит нестабильность в 
стране, которая, на мой взгляд, ис
ходит от отсутствия последователь
ных, взвешенных государственных 
решений. К сожалению, наше госу
дарство слабо выполняет функции 
социальной защиты населения, пе
рекладывает их на плечи предприя
тий. 

- Есть ли лекарства, которые 
вылечат экономику России? 

- Наша основная беда состоит в 
том, что, приступая к реформам, ав
торы преобразований в большин
стве случаев ограничиваются лишь 
принятием законов. При этом они 
забывают, что мало принять закон, 
надо еще, чтобы люди следовали 
ему в реальной жизни. Что властям, 
прежде чем утверждать программы 
реформирования той или иной сфе

ры, необходимо точн 
какие ресурсы необхо 
осуществления, и, есте 
ти источники этих ресу 
эксперты Высшей шкс 
ки (ВШЭ) обнародовс 
четы, выразив тревогу 
форм. По их мнению, 
ца 2006 года пенсион] 
реформы в энергетике 
воохранении и образо 
нистративная рефор 
продвинуты до «точки 
то меры, необходимы 
ления социально-эко 
отставания страны, бу, 
еще на семь-восемь л« 
проблема, как считаь 
школе экономики, и с 
сен, заключается в аб> 
готовности власти к т< 
ление не поддержит 
реформы. Даже повьн 
ты бюджетника»' в ДЕ 
году не позвол.\_ ост 
либо существенных р 
2010 году нужно вый 
оплаты труда доцент; 
шего офицера Вооруж 
менее 30 тысяч рубл< 
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